

En Orense, al mes una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

á precios convencionales

Todo anuncio satisface el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

DIARIO LIBERAL
DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

AÑO 2.º

Orense 5 de Febrero de 1899.

Núm. 88.

Política de aventuras

No de otra suerte puede calificarse la tendencia manifestada por parte de la prensa respecto á la conducta que España debe seguir en vista de probables alianzas de las grandes potencias y de la inevitable conflagración próxima á surgir entre unas y otras.

Dando por cierta la unión de las dos grandes naciones anglosajonas de Europa y América para monopolizar con sus poderosas escuadras el dominio del Océano, lo mismo en el Norte que en el Sur, y en Oriente que en Occidente, cuya unión ha de tener enfrente la alianza de Francia, Rusia y acaso Alemania, lo primero que deben manifestar los que creen conveniente que España, abandonando su política de aislamiento, tome parte activa en la lucha, es en favor de quién hemos de combatir.

Dícese que Inglaterra, á cambio de concurso de nuestro ejército, nos prestaría el de sus buques de guerra y acaso, acaso nos devolviese Gibraltar, y suponen otros que la alianza con Rusia y Francia nos abriría nuevos y amplios horizontes en África; pero lo que nadie nos indica es de qué lado se inclinará la victoria, y éste es el punto más esencial para que sepamos quiénes han de ser nuestros aliados, porque, si nos decidimos á correr nuevas aventuras, preciso es que lo hagamos, cuando menos, con la mayor suma de probabilidades para obtener un buen éxito.

Difícil es prever el resultado de esa lucha que se avecina entre los dos colosos de ambos mundos, y, por lo tanto, muy aventurado dar consejos respecto á quiénes hemos de elegir como amigos para colocarnos á su lado y terciar en la contienda.

Todo ésto no se puede ocultar á los que piden que salgamos del retraimiento en que hemos vivido y continuamos siendo los eternos desfacedores de entuertos, buscando así una compensación, harto dudosa, á las grandes pérdidas que hemos sufrido.

Tampoco deben desconocer los partidarios de nuestra intervención en las gravísimas cuestiones que hoy se agitan entre poderosas naciones, y que muy difícilmente llegarán á resolverse por medio de la diplomacia, que, si nos toca sumarnos con los vencidos, correremos el serio peligro de ver desmembrado, cuando menos, el territorio de la Península, después de perder lo poco que nos queda en el Mediterráneo, é ítem más, las pocas islas que aún poseemos, como las Carolinas y Canarias.

Y, si esto llegase á suceder, entonces esos mismos periódicos, partidarios de una política de aventuras, serían los primeros en acusar á los altos poderes del Estado, en exigirles responsabilidades, y en repetir esa campaña de escándalo que tanto nos rebaja y desprestigia ante el mundo entero.

Nuestros esfuerzos deben consagrarse, no á recuperar el perdido poderío de otros tiempos, sino á vivir en paz, á sostener lo que aún nos queda, á desarrollar nuestra agricultura y nuestra industria, á buscar mercados para nuestro comercio de exportación, á ser económicos y modestos, á moralizar nuestras costumbres y á difundir la instrucción entre todas las clases sociales para aprender á trabajar y pensar, como trabajan y piensan otros pueblos mucho más pequeños y con menos recursos que el pueblo español.

Orense.

MINUTA

Consejos para la declamación

Tampoco has de ser demasiado suave: tu propio juicio sea tu guía: que corresponda la acción á la palabra y la palabra á la acción, poniendo especial cuidado en no ir nunca más allá de lo que reclama la sencillez de la naturaleza; porque todo lo que á ella se opone igualmente al arte de declamar, cuyo objeto, desde que se inició hasta hoy, fué y es, como si dijéramos, presentar fiel espejo á la naturaleza, mostrar á la virtud su verdadero semblante, al vicio su imagen propia, y ser fiel trasunto de la distinta faz y costumbres de cada época. Ahora bien, esto, ejecutado mal ó exageradamente, aunque haga gozar al ignorante, hará padecer al discreto, cuya aislada censura debes tener en más valía que la opinión de un público entero. Actores he visto, y muy aplaudidos por cierto, cuya manera de declamar y accionar no era ni de cristianos, ni de paganos, ni de hombres siquiera, moviéndose y vociferando de tal modo, que mas parecían seres hechos á destajo y mal, que seres racionales. Tan detestablemente imitaban la humanidad.

SHAKESPEARE.

De agricultura

Causas de las enfermedades de la patata

Las alteraciones que sufren las patatas, según la acción de las parásitas y de los caracteres

aparentes que presentan los tubérculos enfermos, pueden clasificarse en dos grupos, y son: la gangrena húmeda y la seca.

La gangrena seca puede ser producida:

1.º Por el *Pseudocommis vitis Debrey*. Los tubérculos quedan fuertes y presentan manchas sombrías ó perforaciones cercadas por una zona acastañada, observándose sobre la epidermis manchada máculas rojas. Los tubérculos se conservan bien hasta la primavera, más platándose los nuevos tallos serán afectados de la enfermedad.

2.º Por los *Microcos*. Los tubérculos aparecen fuertes, pero manchados y su epidermis en ciertos puntos más ó menos floja y arrugada, cubriendo partes oscuras y acastañadas, que presentan granos de fécula brillante: á veces se forman también cavernas ennegrecidas.

La gangrena húmeda puede ser producida:

1.º Por los *Microcos* asociados á los *Bacillus subtilis Cohn*. Los tuberculosos son blandos, la epidermis intacta: el parénquima presenta un olor de ácido butírico y se destruye progresivamente.

2.º Por el *Phytophthora infestans de Bary*. Los tubérculos se reblandecen en una de sus extremidades; la epidermis se suelta, y el parénquima es inodoro y pastoso.

Ahora bien; no todas estas enfermedades destruyen la patata en la misma cantidad; calculanse en un 50 por 100 los tubérculos invadidos por los *Microcos*; en un 25 por 100 los afectados por los *Pseudocommis*. El *Phytophthora* ataca los tubérculos en menor proporción.

Los remedios empleados para prevenir estos males son: 1.º Alternativa de cultivo. 2.º Plantación de tubérculos sanos. 3.º Destrucción inmediata de los tubérculos enfermos y 4.º Tratamiento de los tallos y las hojas por medio del caldo bordelés.

J. F. M.

(Agrónomo)

Ribadavia

VARIEDADES

Influencia de las fábricas en las tempestades

Según Mr. Kassner, de Berlín, puede establecerse, por la observación, que en las ciudades industriales que utilizan muchos hornos, hay aumento de tempestades del viernes al sábado y disminución del sábado al domingo, en tanto que en las poblaciones donde no hay fábricas, se observa lo contrario.

Las variaciones de la electricidad atmosférica parecen ligadas de un modo estrecho á las variaciones de la cantidad de humo lanzadas á la atmósfera.

Tubos de papel para el gas del alumbrado

A la larga lista de los objetos fabricados con

papel, hay que unir los tubos utilizados para conducir el gas.

Se les fabrica enrollando papel de celulosa al rededor de un molde; cada rollo así obtenido es remojado en asfalto. El tubo que resulta de esta operación es, según el inventor, completamente impermeable, á el aire y al agua y capaz de resistir grandes presiones.

De la Region

La Coruña.

Aumenta considerablemente el número de socios en la Cámara de Comercio de esta capital.

Comenzaron en el *Circo de Artesanos* los ensayos del propósito carnavalesco que el próximo miércoles de Ceniza habrá de representarse en el Teatro Principal, según tradicional costumbre.

En el mercado celebrado últimamente en el Campo de la Leña, se cotizó el ferrado de trigo á 4 pesetas, el maíz á ídem y el de habas blancas á 6'50.

Estuvo poco animado.

Pontevedra.

Ha sido muerto violentamente en Sisán, del ayuntamiento de Rivadunia, el paisano Vicente Alvarez.

Recibió una herida de arma blanca en la ingle izquierda, de cuyas resultas falleció á los pocos momentos.

El presunto autor del hecho fué José Chaves Paz, vecino de San Adrián, de 22 años de edad, el cual no pudo ser preso todavía.

Como complicados en el crimen la Guardia civil detuvo á otros cuatro sujetos, llamados Vicente Outeda, Cándido Otero, Ramón Rey y Manuel Pementa.

Ignóranse hasta ahora los detalles que precedieron á la comisión del delito.

Vigo.

A la una de la madrugada del día 2, se ha desarrollado un sangriento suceso en la taberna de la calle Urzáiz, señalada con el núm. 4.

Un hombre llamado Nicasio García disparó una pistola sobre Ceferino González, produciéndole una herida grave en el pecho, de cuyas resultas falleció esta mañana á las tres en el Hospital Elduayen.

El baile de niños celebrado el día 2 en los salones del «Recreo»; ha sido la fiesta más animada que dispuso aquél círculo.

Pero existe otro aspecto harto más trascendental que el puramente económico en la relación ideal entre los dos pueblos, por el cual interesa á Francia la resurrección de España tanto como á España misma. Se acercan días de prueba para la brillante y gloriosa nación ultra-pirenáica. No se ocultará ya por mucho tiempo que su alianza con Rusia pende de un cabello; que antes de una generación ha de verse despojada de sus vastas colonias asiáticas, oceánicas y africanas por Inglaterra y los Estados Unidos, como lo ha sido ahora España y lo está siendo Portugal; que antes de dos generaciones ha de ser absorbida, aplastada, como raza y como nación, por la ingente mole de germanos y de anglo-sajones, cuya población duplica en pocos años, mientras la francesa permanece casi estacionaria; y que por todo ello, le sería preciso para no sucumbir en la primera hora, atraerse refuerzos orgánicos tales como el de este pueblo peninsular que le ha colonizado ya una buena parte de su territorio en Argelia.

Y he ahí también porque España, á quien la grandeza y la eternidad de Francia y del genio francés convendrían tanto como á Francia misma, está en el caso de llorar la forzada renuncia de esta nación á Egipto, y lejos de mirar con hostil celo sus avances en Marruecos, estimularlos, y, si pudiese, favorecerlos; procurando envolver en una causa común con las cuestiones más vitales para Francia en el Mediterráneo, la de las Canarias y de las Baleares.

Filipinas, Carolinas y Marianas

Ceder la soberanía sobre todas estas islas por precio, ó en otro caso arrendarla, é ingresar el producto en una Caja especial para obras públicas, canales, caminos, puertos, escuelas, baños é higiene pública. Si la diplomacia impidiese lo uno y lo otro, permutar dicha soberanía por tierras menos apartadas de la Península, tales como las argelinas. Y si tampoco esto lo sufren las potencias, a cuyos vetos nos es fuerza someternos, abandonar para siempre los Archipiélagos.

Hubo disfraces de muy buen gusto y elegancia.

A la salida se entregaba á cada niño, por los señores de la Junta, una cajita de bombones y empapelados, que decia en una de sus tapas, *Recuerdo del Recreo de Vigo*.

Se ha concedido premios á los niños siguientes:

- Un galleguito, hijo de D. Javier Gorostola.
- Un clown, de D. Adolfo Otero.
- Una manola, de D. José Lamas.
- Una balero, de Villoch.
- Un estudiante, de Nogueira y
- Una gallega, de D. Flor González.

Las recompensas consistirán en fotografías de los premiados hechas por la casa Veiga y Valenzuela.

En el último mercado los granos se vendieron á los siguientes precios:

Maíz á 16'20 reales, el centeno á 14, el trigo á 18, la habichuela blanca á 30 y la de color á 24.

La gran Prensa

El Correo

Continúa publicando en sus primeras columnas el concienzudo trabajo sobre el tema: *La guerra en el mar y sus consecuencias*.

Los párrafos publicados en el número que tenemos á la vista se ocupan del radio de acción de nuestros buques, en comparación con los de los Estados Unidos, y saca en consecuencia que el buque ideal de nuestros días es el de 10.000 á 12.000 toneladas.

La Reforma

Acaba el Sr. Sagasta su vida política de un modo lamentable.

La nieve no se deshace más rápidamente sobre la llama, que su prestigio y su popularidad ante los hechos.

El presidente del Consejo cae por su propio peso, como el fruto maduro, que busca la tierra siguiendo la fatalísima ley de la gravedad.

Nada le queda de aquel gran partido.

¿Porqué pues, su obstinación en permanecer al frente del Gobierno?

El Nuevo País

Censura duramente al Gobierno por no tener la suficiente energía para suprimir el Ministerio de Ultramar.

Si como se cree, cada empleado de aquél centro ha movido un verdadero ejército de influencias para continuar viviendo del presupuesto, es necesario hacerles entender que los ministerios no son asilos de indigentes, y que sólo se crean y existen mientras son necesarios para el servicio público.

El Imparcial

Para demostrar que la nacionalidad española corre grave peligro en su existencia, dice que basta fijarse en el empeño que los que escriben para el público ponen en deprimirla y menospreciarla, no menos que en el concepto latente en todos nosotros de la impotencia para realizar la justicia en la España actual. Y como la nación no es la raza ni el territorio, sino un producto muy complejo, que se mantiene principalmente merced á vínculos y fuerzas morales y estos

vínculos se rompen con pasmosa facilidad y aquellas fuerzas no actúan sobre el alma nacional, se vé claro que vamos á grandes pasos hacia la desaparición del pueblo, del mapa de las naciones.

Heraldo de Madrid

Con motivo del tema planteado por los periódicos conservadores acerca del fracaso de la democracia, dice el *Heraldo* que más bien debiera haberse asegurado que no se había ensayado hasta ahora y por la misma razón no han podido saborearse los ópimos frutos que hoy paladean las naciones libres; porque á la faz del mundo entero brilla hoy con siniestros resplandores del rayo, la fatídica verdad de que en España la libertad no ha saludado los comicios, las escuelas, el parlamento, etc.

El Liberal

Contesta de nuevo á *La Epoca* respecto al fracaso de la democracia en España.

Dice que yerra el periódico conservador personalizando la democracia española en el señor Sagasta, porque el actual jefe del Gobierno más que por amor, por necesidad, ha transigido con la libertad.

El verdadero punto de vista para discutir tal cuestión, no está en las personas, sino en los principios, y no representando ni el jefe liberal, ni el Sr. Silvela más que un oportunismo gubernamental inaplicable á la España nueva, falsea *La Epoca* en su esencia la discusión.

Aduce ejemplos y razones para demostrar que lo que está en bancarota es todo lo viejo y que en los momentos presentes no queda más que la democracia que hará de España un pueblo culto y libre enfrente de la reacción que produciría su muerte si fuese posible su triunfo.

El Correo Español

Hace una reseña de cómo nació el nuevo periódico católico incoloro (así lo llama) titulado *La Información*.

Dice que el Sr. Coll su director, y antiguo director de *El Siglo Futuro* fué víctima de la reducción de gastos que hiciera este periódico y que quizá le venga bien ponerse ahora á las órdenes del general Polavieja.

Afirma que el citado señor Coll fué el encargado de entregar al general la espada que costearon los integristas.

Y termina augurando azarosa vida al nuevo diario católico.

Acto de justicia

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* inserta el siguiente documento:

Sección de Sanidad Militar

Bajas

En vista del fallo dictado por el tribunal de honor constituido por los médicos mayores del cuerpo de Sanidad Militar en 21 del actual, para juzgar hechos imputados al de igual categoría D. Mateo Alonso González, y teniendo en cuenta el informe emitido por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, en el que se consigna que se ha cumplido en la aplicación de dicho procedimiento lo preceptuado en el cap. 3.º, tit. 15 del Código

de justicia militar, el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente reino, ha tenido á bien disponer que sea separado del servicio el referido médico mayor D. Mateo Alonso González.

De Real orden, etc.—Madrid 31 de Enero de 1899.

CARTERA LOCAL

Merced á la iniciativa del ilustre gallego nuestro respetable amigo D. Eugenio Montero Ríos, va á construirse en Santiago un nuevo edificio destinado á la facultad de Medicina.

Se han circulado ya las órdenes para que se traslade á dicha ciudad un arquitecto del Ministerio de Fomento para levantar los planos y formar el presupuesto de las obras del citado edificio del Gran Hospital.

Ayer fué conducido al cementerio el cadáver de D. Antonio Acevedo.

Al entierro asistió gran número de personas de todas las clases sociales.

Presidían el duelo D. José Blanco, D. José Taboada y D. Antonio Rionegro. D. E. P.

El día 27 del actual llegará á esta capital la banda de música del regimiento de Zamora, que ha sido contratada para las fiestas de las Marzas que han de celebrarse en Celanova.

El vecino del pueblo de Rairiz, José M.ª Peleteiro, fué el 27 del corriente al mercado á Ginzo, con objeto de vender unos ferrados de centeno, cuya mercancía llevaba en un burro, que después de descargar, prendió en la carretera, en lugar conveniente. Vendió el centeno y al disponerse á recoger el burro, notó que se lo habían robado.

El caco emprendió la fuga por camino opuesto, al que había traído para Ginzo el dueño del jumento; llegó al pueblo de la Sainza, en la tarde del mismo día, ofreciendo á unos paisanos la venta del asno, por muy bajo precio; éstos que enseguida reconocieron el objeto robado como propiedad de su convecino José M.ª Peleteiro, entraron en negociaciones con gran socarronería, habiéndose convenido y cerrado el contrato de compra-venta, con la condición de que los compradores entregarían el precio convenido, después de la declaración de utilidad del jumento, el cual había de reconocer un veterinario que fingieron existir en Rairiz, pueblo del paisano robado.

Llegaron á dicho pueblo después de una animada escena con el dueño del pollino, el pedáneo ordenó su detención y avisado el secretario del Juzgado municipal D. Camilo Cortés, residente en el mismo pueblo, procedió á un ligero interrogatorio, y, después de ocuparle un reloj con cadena de plata, una sortija, una navaja, una pistola y algunos papeles, nombraron personas que le custodiasen hasta el siguiente día que compareció ante el Juez municipal, para con las diligencias y efectos ocupados, conducirlo á disposición del Juzgado de instrucción del partido.

Cómo se ha fugado, no lo sabemos; pero lo cierto es que no llegó al Juzgado el ladrón del jumento y se cree estará muy contento en la raya portuguesa, de donde se dice que era natural.

Representa unos 28 años y es manco.

Con frecuencia se están cometiendo actos indignos de un pueblo culto no sabemos por quién en el buzón de las oficinas de correos.

Ayer se ha llevado la procacidad al extremo de arrojar por dicho punto materias mal olientes.

El celoso administrador de correos señor Barroso puso el hecho en conocimiento de las autoridades.

El Correo Gallego, periódico del Ferrol, se queja, y muy justamente, del escandaloso abuso que se está cometiendo en la Coruña con los repatriados, á los que se les lleva diez pesetas para conducirlos desde el puerto al vapor *Hércules* barco que hace diarios viajes de la Coruña al Ferrol.

Ha sido nombrado comisionado especial para el cobro de valores pendientes de pago por los conceptos de rústica, urbana, industrial y de minas correspondientes á los tres primeros trimestres de 1897-98, y á la zona de esta capital, D. Miguel Alvarez Novoa.

Los agentes de la autoridad han detenido á los presuntos autores de las heridas inferidas á Erasmo Alvarez Conde, (a) *Carlista*, en la fiesta de las Candelas en Cudeiro, á los hermanos Federico y Daniel Vazquez, vecinos de esta ciudad.

Ha fallecido el coadjutor de Abelenda de Avión D. Francisco Bravo Pérez.

La *Gaceta* publica un real decreto del Ministerio de Hacienda, cuya parte dispositiva dice así:

“Artículo 1.º El art. 37 de la instrucción para el procedimiento contra deudores á la Hacienda pública de 12 de Mayo de 1888, se adicionará con las siguientes reglas:

“Novena. No podrá efectuarse ni anunciarse subasta alguna de inmuebles embargados por la Hacienda por débitos de contribuciones sin que por el registro de la propiedad respectivo se haya devuelto al agente ejecutivo uno de los ejemplares del mandamiento para anotación preventiva de que habla el artículo 36, acompañado de certificación, en la que consten las cargas ó hipotecas que gravan las fincas, su importe y los nombres de las personas á cuyo favor estén constituidas aquéllas.

Décima. Cuando sobre los bienes sujetos al procedimiento de apremio grave alguna hipoteca, además de rebajarla de la capitulación, según dispone la regla 2.ª, se notificará al acreedor para que pueda utilizar el derecho que se le concede el artículo 42.º.

Art. 2.º Al párrafo primero del artículo 42 de la referida instrucción de apremios, se añadirá el siguiente:

“En defecto del deudor ó sus causa-habientes disfrutará de este mismo derecho el acreedor hipotecario”.

Por la guardia civil del puesto de Trives le ha sido recogida una escopeta al vecino de aquella villa Juan Conde Rodríguez, por carecer de la correspondiente licencia de caza.

El joven Erasmo Alvarez (a) *carlista*, herido en la fiesta de Cudeiro, encontrábase ayer en un estado relativamente satisfactorio.

Han sido traídas estos días á Galicia cerca de 10.000 plantas de morera de las variedades *Lhou* y blanca del Japón, con destino á la cría del gusano de seda, industria de positivos resultados en esta región.

El herido días pasados con ocasión de robo en Villarino, falleció ayer á consecuencia de la pulmonía traumática producida por la lesión.

Por real decreto se ha creado una medalla conmemorativa de la campaña de Cuba.

Esta medalla será entregada á todos los que tomaron parte en aquélla.

Hállase detenido en las oficinas de Telégrafos de esta ciudad un despacho procedente de Cadiz, dirigido á María González.

Noticias militares.

Se ha dispuesto que el general de brigada D. Joaquín Osés y Rodríguez, que se hallaba destinado en el ejército de Cuba, cause baja en el mismo y alta en la Península, quedando en situación de cuartel, interin obtiene nueva colocación.

Nuestro distinguido amigo prestó aquí servicio como teniente coronel, donde se ha ganado numerosas simpatías.

Se ha concedido la pensión anual de 182'50 pesetas á D. Ramón González Guntin, vecino

Disciplina social

No con expedientes, sino “con el hierro y el fuego,” hasta que Ceuta haya recibido en custodia mayor número de levitas que de chaquetas, y la Península quede purgada de feudalismo, señor el pueblo de sí mismo, y España en los pórticos siquiera de Europa en punto á justicia y á libertad. Gran sorpresa para el pueblo sentirse libre por primera vez en la historia.— Modelos españoles para el Jefe del Gobierno en este respecto: la Reina Católica y Cisneros, naturalmente en traje moderno.

Este número del programa es el complemento necesario y condición sine qua non de todos los demás.

Síntesis del programa

Todos los capítulos que lo forman se encierran en dos: suministrar al cerebro español una educación sólida y una nutrición abundante, apuntalando la despensa y la escuela; combatir las fatalidades de la geografía y las de la raza,

á desgranarse rápidamente, para ir á caer grano á grano en las ávidas fauces del sajón.

No podemos esperar ayuda y consuelo sino por la parte de Francia. Y la política de España con Francia más bien ha de ser tratada como interior que como exterior. Ahora principia á ser una verdad que ya no hay Pirineos, ¡ástima no hubiese principiado á serlo hace setenta años! Como existe en la Península una Francia intelectual (testigo, nuestras bibliotecas), existe en la Península una Francia económica, representada por más de 4.000 millones de pesetas en valores y empresas, sin contar un mercado de 18 millones de consumidores: ya por esto solo, convendríale á Francia inmensamente que España se salvara de la crisis, que sus valores subiesen á la par, convendríale, por tanto, ayudarla en la obra de su reconstitución; v. gr., reduciendo, en vez de recargar, los actuales derechos arancelarios sobre los vinos, para que entren por ese renglón en el bolsillo de los agricultores 1.500 millones de pesetas en pocos años.

de Beade y padre del soldado fallecido José González.

Por servicios prestados en la campaña de Cuba le ha sido concedida la cruz de 1.ª clase del mérito militar roja pensionada, al capitán de E. M. D. Emilio Figueras.

Ha sido concedido el retiro para esta provincia al primer teniente de la escala de reserva D. José Armesto Rodríguez y carabiniere D. Manuel Fernández González.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica una Real orden aprobando el fallo del tribunal de honor que acordó la expulsión del cuerpo de Sanidad militar del médico que intervino en las operaciones de quintas de la provincia de Murcia.

Esta resolución no impide el que se continúen los procedimientos para exigir á dicho médico las demás responsabilidades en que haya incurrido.

Notas municipales.

Se está procediendo con gran actividad al derribo de la casa núm. 19 de la plazuela del Corregidor que fué adquirida por el ayuntamiento para regularizar aquélla.

Por la beneficencia municipal fueron ayer socorridos dos transeuntes.

Reses sacrificadas en el macelo público:
Vacas 2.
Terneas 17.

Tribunales.

En el pleito de mayor cuantía seguido en el Juzgado de Verin entre D. Agustín Pérez Rodríguez, D. Blas Gallego y D. Fernando Fernández Gallego, apelantes, y D.ª Josefa Novoa, don Manuel García Samaniego y otros, sobre pago de renta foral y nombramiento de cabezalero, se dictó sentencia condenando á los primeros y demás consortes que no se personaron.

A estos últimos se les imponen las costas de primera instancia y á los otros las de segunda.

Mañana se verá en juicio oral la causa instruida en el juzgado de Bande por supuesto delito de hurto contra Constantino Prieto y otro.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Bande.—Contra Manuel Domínguez, por lesiones.
Verin.—Contra José Vega y otro, por idem.
Valdeorras.—Contra D. Joaquín María Cagide, por falsedad.
Ribadavia.—Por daños.

Beneficencia.

Movimiento de enfermos civiles de caridad, ocurrido en el mes de la fecha, en este hospital, con expresión de camas vacantes que existen en este establecimiento.

Hombres

Quedados del mes anterior	37
Ingresados durante este mes	16
Dados de alta	22
Fallecidos	1
Quedados para el mes entrante	30
Camas vacantes	21

Mujeres

Quedadas del mes anterior	63
Ingresadas durante el mes	17
Dadas de alta	12
Fallecidas	2
Quedadas para el mes entrante	66
Camas vacantes	00

Salieron ayer del hospital D. Paulino Mariño González, D. Vicente Vázquez Taboada y el cabo D. Marcial Pérez Freijeiro natural de esta ciudad que ha llegado recientemente de Cuba.

Notas de sociedad.

Los renombrados concertistas Sres. Ducha y Laorden, que hacen verdaderos prodigios en la guitarra y bandurria, darán mañana un concierto en el Liceo.

La justa fama de que vienen precedidos y los encomios de que han sido objeto por la prensa regional nos relevan de justipreciar sus méritos en el manejo de tan ingratos instrumentos.

Solo diremos que los *dilettanti* tendrán pocas ocasiones como la de mañana para admirar la maravillosa ejecución de los afamados artistas riojanos.

El programa del concierto será el siguiente:

- 1.º Introducción y coro de la ópera «Hernani».—Verdi.
- 2.º Melodía «Canto de amor».—Almagro.
- 3.º Aria «Roccos de Mayo».—Ducha.
- 4.º Vals y mazurka de salón á cuatro manos

en la bandurria y la invención de una cuerda.—Ducha y Laorden.

- 5.º Sinfonía del «Barbero de Sevilla», acompañada de piano.—Rossini.
- 6.º Ejecuciones de guitarra con el pié y una mano.—Tárrega.
- 7.º Valses «A orillas del Turia».—Arbós.
- 8.º Potpurri sobre el genio español.
- 9.º Jota riojana.

Varios distinguidos jóvenes de esta capital obsequiarán esta noche á las autoridades, prensa local y sociedades de recreo formando lucida comparsa y ejecutando escogidos números musicales, para lo que han organizado una buena orquesta.

Desde el lunes hasta el jueves visitarán las casas de distinguidas familias, llevando en pól de sí la animación y la alegría, compañeras inseparables de la edad de las ilusiones y del amor.

Movimiento de población.

Matrimonios 1.
Defunciones 2.
Nacimientos 0

Bibliografía.

El último número de *El Progreso Agrícola y Pecuario* publica el siguiente sumario:

Agricultura: Problemas agrícolas.—La aliaga el mejor alimento del ganado.—Condiciones nutritivas.—Gastos de alimentación ordinaria de una yunta de bueyes.—Cultivo del tabaco en España: Método general para responder á ellas.—Reglas prácticas para el cultivo del tabaco en la sementera.—Oportunidad para los trasplantes.—Diferentes sistemas de plantación.—Espesura de la plantación.—Reglas para el arranque de las posturas.—Dos cosechas de fresa.—No es reclamo.—Las peonías.—La remolacha azucarera: Variedades.—El maíz: Fitografía.—Asamblea de las Cámaras Agrícolas.—Cosechas y mercados de cereales.—Mercados extranjeros de cereales.—Uvas y vinos: Vinificación: Calefacción de los vinos.—Ventajas de la calefacción.—Inconvenientes de la calefacción.—Mezcla de los vinos.—Preceptos prácticos de las mezclas.—Mercados de vinos.—Comercio de vinos en Francia.—Desde Ubeda.—**Aceitunas y aceites:** La cata y mezcla de los aceites.—Vasijas para el transporte de los aceites.—Mercados de aceites.—Advertencia importante.—**Veterinaria:** Museo zootécnico en el Parque de Barcelona: Zootecnia.—Producción animal.—**Ganadería:** Trashumación.—Vías pastoriles.—El cordel del Puerto del Pico.—Mercados de ganadería.—Desde Avila.—**Lanas.**—Noticias varias.—Quejas de los suscriptores.—El espíritu rural en Francia.—Sección de consultos: Elaboración de aceites.—Enfermedades de los vinos.—Libros recibidos.—La leche ovina.

Espectáculos

En los jardines.

Si el tiempo no lo impide, tocará esta tarde la banda municipal en los jardines de Posío con arreglo al siguiente programa:

- 1.º Pasodoble.
- 2.º *Campanas de Carrion*, Tanda de vales.
- 3.º *La medalla de oro*, Overtura.—Gurtnier.
- 4.º *Los Cascabeles*, mazurka rusa.—I. Ascher.
- 5.º Pasodoble.

COMUNICADO

Señor Director de El Miño.

Muy señor mío: ruego á V. que se sirva llamar la atención de las autoridades superiores sobre la situación anómala que vienen atravesando los habitantes de este ayuntamiento, lo mismo que los de Baltar y Monterrey.

Atemorizados con las fechorías del célebre *Minero*, antiguo capitán de ladrones que hace poco tiempo regresó de Portugal, no se atreven á salir de sus casas despues de anochecido y, para concurrir á las ferias ó mercados, se reúnen en grupos de treinta ó cuarenta, pues el *Minero* con su gavilla, en la que figuran dos mujeres vestidas de hombre, no desperdicia ocasión de apoderarse de lo ageno contra la voluntad de su dueño.

Durante algún tiempo nos vimos libres de este bandido por haberse refugiado en Portugal á fin de evitar la activa persecución de que era objeto con motivo de un asalto dado en la casa de un cura párroco; pero como, según verídicos informes, en el vecino reino no abandonó sus malas mañas y tuvo que sufrir seis años de condena, ha creído oportuno regresar á su país y emprender de nuevo su campaña de robos y fechorías que han llevado á la intranquilidad y el terror á los pacíficos habitantes de estos pueblos.

Conveniente será, por lo tanto, que se dé una batida en regla á esta gavilla de foragidos

y se restablezca la calma y la tranquilidad entre los honrados propietarios y labradores de esta comarca.

Cualedro 2 de Febrero de 1899.

El corresponsal.

TELEGRAMAS

Por falta de espacio omitimos hoy la publicación de los telegramas de última hora de la prensa regional.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 4, 10 n.

Temperamentos de templanza

En los círculos políticos han indicado los amigos del señor Silvela que éste no extremará su oposición al Gobierno.

Puestos de acuerdo el duque de Tetuán, Weyler y Romero Robledo sobre la próxima campaña parlamentaria, más bien mostrarán benevolencia hácia el actual Gabinete, que darán fuerzas á las demás oposiciones.

Madrid 4, 10 n.

Ordenes al general Ríos

Me aseguran que, en vista de las exigencias de Aguinaldo á cambio de la libertad de los prisioneros españoles, el Gobierno ha autorizado al general Ríos para que, á cambio de los cañones y fusiles que aquel pida, le ofrezca una cantidad de dinero prudencial procurando abreviar trámites para obtener la libertad de nuestros soldados.

Madrid 4, 10 n.

El tratado de paz

Menudean las proposiciones en el Senado de Washington contra la anexión de Filipinas.

Las últimas noticias dicen que Mac-Kinley está decidido á que el tratado de París se apruebe sin modificación alguna, aun cuando tenga que esperar á la reunión de las Cámaras en el próximo mes de Marzo.

Madrid 4, 12 n.

La situación en Filipinas

Telegramas de Hon-Kong comunican que reina tranquilidad aparente entre yankis y tagalos.

Estos han modificado su actitud abiertamente hostil á los primeros esperando el resultado de las discusiones en las Cámaras norte-americanas sobre el tratado de paz.

Madrid 4, 12 n.

Movimiento político

Ha entrado en su período más álgido el problema político.

Los silvelistas siguen anunciando su inmediata subida al poder, en tanto los conservadores canovistas celebran frecuentes reuniones y toman acuerdos de gran trascendencia que nada favorecen á los de la unión conservadora. Los ministeriales no desperdician tiempo, recuentan fuerzas y creen seguro el poder por largo tiempo.

Madrid 4, 12 n.

La solución

Un alto personaje político ha manifestado su opinión de que en las próximas Cortes se deslindarán los campos entre las dos fracciones conservadoras.

Cree seguro el triunfo de los fieles amigos del señor Cánovas, y que los silvelistas perderán en el Parlamento tanto como han perdido ante la opinión al unirse con los polaviejistas.

Madrid 5, 1 m.

Consejo de ministros

En el Consejo celebrado esta tarde bajo la presidencia del señor Sagasta, sometió el ministro de Ultramar á la

aprobación de sus compañeros últimos detalles sobre la supresión de su Ministerio.

El lunes firmará la Reina los decretos correspondientes.

Madrid 5, 1 m.

Cambios y supresiones

El director general de Hacienda de Ultramar, señor Laviña, irá con el mismo cargo á la presidencia.

El subsecretario señor García Prieto desempeñará la subsecretaría de Gracia y Justicia.

Se suprimen la ordenación de pagos, la dirección de Gracia y Justicia, la subdirección de Hacienda y otras secciones de Ultramar.

Madrid 5, 1 m.

Indemnización negada

El Altorney general, de Washington, ha declarado que los Estados Unidos no abonarán la indemnización que se les pide por la rotura de los cables inglés y francés durante la guerra con España.

Madrid 5, 1 m.

Protesta de Italia

Asegura el *Daily Telegraph* de Londres que el Gobierno italiano formulará enérgica protesta, en el caso de que el czar invite al Vaticano á las conferencias para el desarme general.

Madrid 5, 1 m.

Yankis y cubanos

Telegramas de New-York declaran que el general Woods, recién llegado de la isla de Cuba, ha manifestado que será preciso llevar 50.000 hombres de los Estados Unidos para asegurar la posesión de la isla y mantener el orden.

Madrid 5, 1 m.

Los insurrectos filipinos en armas

El cónsul de Bélgica en Manila, que ha llegado á Washington, afirma que el número de insurrectos armados en el archipiélago filipino, excede de 80.000, y que los Estados Unidos tendrán que hacer grandes sacrificios de hombres y dinero para sofocar la insurrección.

Cultos

Santos de hoy

Felipe de Jesús, patrón de México, y Agüeda.

Santos de mañana

Silvano ob., Saturnino, Teófilo, Dorótea virgen y Revocata, mrs.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 interior	Titulos grandes	57'55 por 100
	Idem pequeños	60'75
4 por 100 exterior	Idem grandes	68'10
	Idem pequeños	68'25
Idem amortizable	Idem grandes	67'85
	Idem pequeños	68'25
Billetes de Cuba 1886		55'55
Idem 1890		47'50
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100		91'40
Idem de Filipinas al 5 por 100		69'25
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100		106'75
Idem id. id. al 4 por 100		102'25
Acciones del Banco de España		399
Idem de la Tabacalera		234
PAPEL S/ EL EXTRANJERO		
Paris, á la vista		29'75
» á 8 d/v		00'00
Londres, á la vista		00'00
» á 8 d/v		00'00
» á 90 d/f		00'00
FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO		
Paris, 4 por 100 exterior		54'40
Londres, 4 por 100		00'00

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La TOS desaparece en 24 horas usando los CONFITES CARPA

Único depósito en la capital.

También se halla á la venta la legítima Vacauna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

ANDRES PERILLE — FERRETERIA — VIDRIOS — CURTIDOS

Se acaba de recibir gran surtido en colchones de 12 á 100 pesetas uno. Almohadas de 4 á 20 pesetas. Gran surtido de ferreteria, baldosas, azulejos y vidrios de todos colores y tamaños.

Progreso, 49

Especialidad en cerrajería para obras.

Progreso, 49

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2, ORENSE.

Únicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido, en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboques de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules finas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE—2, PEREIRA, 2—ORENSE

¡La más alta Recompensa!

LA COMPAÑÍA FABRIL 'SINGER'

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y *MÁS DEL DOBLE* de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

L'UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts.	10.000.000
Reservas.....	»	10.890
Primas á recibir....	»	78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Si nuestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO, 46

Fotógrafo. J. PACHECO — Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE. 9, ALBA, 9

J. PACHECO FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS.

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Todo anuncio que se inserte en este periódico, satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS

desde ¡5 duros! mensuales

PIANOS GRAN FORMA

cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero de metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vitriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, consolas escultradas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor *Rodhen* de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada *abeto* cuidadosamente seca y curada, lo que justifica *si cabe más*, su extrema solidez y duración.

Música española y extranjera.—Se reciben encargos.

Para más detalles dirijirse á

DON MARIANO ALCOCER,

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascotes. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paq. 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales. Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14—PAZ—14

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Y

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

— DE —

MAMUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumería selecta.

Sucursal de la de la Plaza Mayor

46, Progreso, 46.